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有人说，道路就是城市的血脉。道路

畅通，则预示着这座城市经济发展的通畅

与健康。当我们驱车前往江津——重庆市

六大区域中心城市之一、主城“一小时经济

圈”卫星城市、唯一实现与重庆主城外环经

济时代接轨的区县城市时，突然间明白了

这座城市的魅力所在。路，是帅乡人用勤

劳与智慧，敢为天下先的精神铸就的丰碑，

是江津实现腾飞与发展的真实写照，更是

畅通重庆建设的一个缩影。它的每一步跨

越，每一次发展，无疑都见证了重庆的直辖

机遇与发展诉求。

江津四通八达的血管里涌动着激情与

豪迈：区内已有五六条交通大动脉连接主

城；农村公路建设连续 14 年蝉联重庆市第

一；利用黄金水道打开的出海贸易通道正

在打造；“服务、融城、带乡、兴水”的格局正

在形成！

服务——

理念的转变，见证励精图治的决心

党的十七届五中全会将着力保障和

改善民生作为贯穿一切工作的理念。经

济建设和社会主义各项事业的核心，就是

要让老百姓共享改革发展成果。江津区

在推进畅通工程建设过程中，将工作的重

心转移到涉及解决群众息息相关的行业

管理服务，公交客运服务水平，农村客运

优化提升上来，不断适应和满足群众对交

通畅通服务的需求。将交通“3+1”发展思

路调整为“1+3”，即把“融城、带乡、兴水加

服 务 ”，调 整 为“ 服 务 加 融 城 、带 乡 、兴

水”。首次在交通建设领域引进了“ 服务

至上”的理念。

服务，就是要以方便老百姓的出行为

目标，以改善投资环境为出发点。江津区

委区政府是这样想的，也是这样做的。近

年来，江津区不断改善城区交通，开通公交

客运线路 13 条、公交车 135 辆，特别是几江

至双福城市公交车的开通，实现几江、德感

和双福城市公交同城发展。在全市区县中

率先使用公交 IC 卡计费乘车，并对 70 岁以

上老年人和残疾人实行免费乘车。成功完

成 395 辆人力客运三轮车退出运输市场工

作，新投放出租汽车 170 辆，公交车、出租

车和客运班车公司化经营稳步推进。

为改变农村居民出行“ 晴天一身灰，

雨天一身泥”的情况，江津区还十分注重

农村公路的建设，超额完成了农村公路通

达通畅建设任务，仅 2010 年就开工建设农

村公路项目共 37 个 342 公里，基本实现了

村村通，解决了农村道路不通，出行不畅

的问题。开通省际、县际及区内客运线路

186 条 、班 车 872 辆 ，开 通 农 村 客 运 线 路

131 条。全区实现镇街通客车率 100％，行

政村通客车率 86.5％。

江津区区长关海祥说，服务是我们建

设“ 畅通江津”的根本落脚点。只有将服

务 的 理 念 贯 穿 始 终，将 保 障 和 改 善 民 生

作 为 工 作 的 出 发 点，才 能 构 建 起 一 个 和

谐的城市。

融城——

半小时江津，续写畅通的精彩与辉煌

打开历史的档案，我们可以发现 30 年

前江津交通的窘迫：公路总里程只有 594.6

公里，主要干道均为 3 级以下泥结砂石路，

隔江相望近在咫尺的德感，往来却要受舟

楫劳顿。通往重庆主城的道路泥泞不堪。

道路，一度成为江津的“疼痛点”，成为阻碍

江津商贸经济发展的障碍。

主城在重庆直辖的机遇下，逐步成为

长江上游的中心城市，成为通达四方的核

心区域。融入主城，不仅能打通商贸往来

的关节，更能助推经济的发展，与外界实现

交流与互通。不破不立，只有经历浴火的

阵痛，才能得到重生。江津区委、区政府深

深明白这一点。在推进“ 畅通江津”建设

中，把优化完善城乡道路网络，统筹城乡一

体化建设和管理；发挥交通优势，构建江津

与成渝城镇群、川南黔北地区、长江中下游

地区的运输大通道；逐步实现江津中心城

区“十分钟通达”、中心城区与重庆都市区

“半小时通达”、四面山风景区到重庆绕城

高速一小时通达等多个目标作为建设的重

中之重。

让我们来盘点这一个个闪光点：重庆

外环高速、渝泸高速一期建成通车，先锋连

接线与两条高速公路同步建成。渝泸高速

二期工程于 2010 年 3 月开工建设，目前推

进迅速。改写了区境内无高速公路的历

史，缩短了至重庆主城的时空距离；

迎宾长江大桥、西江大道已开工建设，

几江 (中渡）大桥已获国家发改委立项批

复，将于近期开工建设，为“两桥一线”融城

重点项目快速推进创造了良好的条件；

仅 用 不 到 3 个 月 的 时 间 完 成 了 津 马

路至四面山 96 公里“ 白改黑”及安保、节

能 灯 饰 工 程，成 为 重 庆 市 第 一 条 低 碳 示

范公路；

津马路“四改八”、珞璜至鱼洞公路改

建两个重点工程的如期开工建设，为融城

再添新风采。

这一批道路交通重点工程作为“畅通

江津”建设的重点，真正搭建起了江津交通

的大动脉，改写了江津的发展史。

带乡——

村村通建设，推进统筹城乡发展

从江津出发，无论是到全国著名的花

椒基地先锋镇和在国内外享有“小香港”盛

誉的白沙镇，还是到与贵州地区接壤的柏

林镇，与四川紧邻的边远乡镇石蟆镇，都是

一个愉悦的享受过程。平坦宽阔的水泥

路、柏油路已经完全覆盖了整个江津的乡

镇，泥石斑驳的“伤心路”、“断头路”成为了

尘封的历史。

近年来，江津区致力于乡镇公路的升

级完善，路面硬化基本覆盖了全区的每一

个乡镇，先后完成了油滩路、龙放路等 58

公里公路改建；完成了永津路、西屏路等公

路大修；完成了仁西路、贾白路等骨架公路

改建；新建了仁沱大桥；硬化、升级、改造农

村公路 1456 公里，镇街通畅率 100%、村通

达率 100%，村通畅率达 86.2%；345 公里二

级公路、18 个收费站点全部取消收费，实现

了区内干线公路的畅通无阻。

2010 年，江津又投资 3.6 亿元，启动 341

公里农村公路建设，年底就已有 260 公里

通车使用……

纵横交错的通乡通村公路，搭建起了

江津城乡统筹发展的动脉，在重庆市公路

建设管理目标考核中，江津连续 14 年被评

为重庆第一！

兴水——

打通出海要塞，繁荣往来商贾贸易

津，港口的意思。作为长江上游的重要

港口，江津拥有 127 公里黄金水道，上连四

川，下达重庆主城，具有得天独厚的地理条件

和自然资源，自古以来就是重要的通商口岸。

“十一五”期间，江津区委、区政府意识

到港口码头建设对经济社会发展的重要

性，明确提出“ 按照打造重庆枢纽港的目

标，充分利用江津 127 公里的黄金水道和

岸线资源，加快推进交通枢纽港和开放口

岸建设”。准确的定位，为发展临港经济，

做 大 港 口 物 流 ，吹 响 了 加 快 发 展 的“ 号

角”。随后，江津区交委按照区委区政府的

要求，先后编制了《江津区“十二五”交通综

合规划》、《江津区港口物流发展规划》、《港

口岸线规划》《仁沱港口物流园区控制性详

细规划》等一系列港口专业规划，为江津港

口建设提供了指导性的意见。

在这些政策的指引下，在江津区委区

政府的精心规划下，在江津区交委会同相

关部门的倾力打造下，江津港口经济建设

初见成效：兰家沱集装箱码头投入使用，成

为渝西首个公用集装箱码头，实现了江津

水上集装箱运输“零”的突破；石门码头、华

能电煤码头、玖龙纸业集装箱码头先后建

成投用，玖龙纸业码头还设立了海关监督

站，五举沱码头也将今年底投入试运行；朱

杨、白沙、几江、珞璜四大作业区建设生产

性泊位 26 个，1000 至 3000 吨级深水泊位 12

个，洪期还可通行 8000 吨级船舶……

而随着码头建设的推进，江津大港口

大物流的带动效应将进一步加强，集聚辐

射能力也将进一步加大。

采访的当天，恰逢贵州省遵义市习水

县领导前来与江津区交委商谈合作，修建

从江津到习水的高速公路。江津区交委主

任夏昭禄告诉记者：这条高速公路的修建，

是两地人民的共同愿望，而且这个愿望由

来已久。贵州是产煤大省，但是位处腹地，

近年来交通运输条件虽然大为改善，但是

水路成本优势更为明显。建成后，贵阳、遵

义、习水等地的煤炭运输通过江津出海，可

以节约大量的成本，而江津的区域性中心

城市的功能也将进一步增强。到时，“畅通

江津”的建设将交出一份更精彩的答卷！

【畅通重庆】看江津

“江津是个好地方”，这是聂荣臻

元帅 1990 年给予他的故乡——重庆

市江津区的深情评价。20 年过去了，

而今，江津人民不负聂帅重望，充分发

挥半小时江津、人文江津的独特优势，

构建了四通八达的交通网络，建设了

风景如画的城区，打开了大港口大物

流的局面。150 万江津人民正用实际

行动践行着聂帅的期许：“江津是个好

地方！”

江津：构筑经济发展“大动脉”

■本报记者 郭 辉 木 兰 通讯员 王 克

重庆市第一条低碳示范路重庆市第一条低碳示范路———江津至四面山景区—江津至四面山景区““白改黑白改黑””公路夜景公路夜景 正在作业的玖龙纸业集装箱码头正在作业的玖龙纸业集装箱码头

已实现全区覆盖的村村通硬化公路和安全舒适的农村客运已实现全区覆盖的村村通硬化公路和安全舒适的农村客运

江津区区委书记王银峰江津区区委书记王银峰（（左三左三））带队检查公路桥梁安全带队检查公路桥梁安全

江津区区长关海祥江津区区长关海祥（（左二左二））正在听取江津区交通局局长夏昭禄正在听取江津区交通局局长夏昭禄（（左一左一））交通工作汇报交通工作汇报

获得国家发改委批建的几江长江大桥获得国家发改委批建的几江长江大桥，，将打通江津将打通江津““一江两岸一江两岸””的的““咽喉咽喉””
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